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              Примерно к трем годам, а возможно, немного раньше, иногда уже в два, 

ребенок вдруг меняется. Милый сладкий крошка, такой нежный, такой легко 

управляемый, в один прекрасный день закатывает первый скандал по 

пустяковому поводу. Не в той чашке дали молоко. Надели шапку, а он не хотел. 

Не купили в магазине чупа- чупс, а он хотел. Помогли с чем- то, а он собирался 

сам.  

        Совсем недавно, если ребенок хотел чего- то, что вы не собирались давать, 

его было легко унести, уговорить, отвлечь. Но теперь все эти номера не проходят. 

Он может настаивать на своем и протестовать и полчаса, и час, и ни на какие 

уговоры и фокусы не поддается. После того, как скандалы становятся 

практически обязательной частью семейной жизни, и редкий день удается 

прожить без воплей, слез, кидания на пол предметов- или самого себя, вы 

понимаете, что тот самый кризис негативизма, о котором вы читали и слышали, 

пришел к вам. И жизнь ваша в обозримой перспективе станет очень насыщенной 

и эмоционально разнообразной. «Кризисом негативизма» это время называется 

потому, что самыми главными словами этого периода становятся НЕТ, НЕ хочу и 

НЕ буду. ПО любому поводу и без: нет, нет, нет. Иногда ребенок отвечает НЕТ, 

раньше, чем вы успели договорить. Иногда вы прямо видите, что он на самом 

деле хочет есть, пить, спать, но твердит: не хочу, не буду. Дети которые хорошо 

говорят, могут разнообразить репертуар: «Не хочу чистить зубы! Не хочу новой 

пастой! Противная паста! Ты плохая! Я тебя не люблю, Я уйду от Вас!» и все в 

этом духе.  

     Надо сказать, что не все дети используют свое право на кризис негативизма 

на полную катушку. У кого- то все сводится к паре - тройке эпизодов, у кого то 

длится несколько месяцев, а есть и такие, что начинают «зажигать» около двух и 

вся семья живет как на вулкане почти до четырех. Но в том или ином виде это 

бывает у всех: ребенок вдруг начинает упорно противиться воле родителей, не 

слушаться.  

      Наблюдательные родители часто замечают, что особенно острые проявления 

негативизма бывают связаны по времени с рывками в развитии: до и после ребенок 

вдруг скачком, на глазах, взрослеет, становится более самостоятельным. Поэтому 

кризис негативизма  еще называют кризисом сепарации, то есть отделения от 

родителя.  

     Это очень важный и интересный момент с точки зрения развития 

привязанности, здесь есть и новые возможности, и большие риски, поэтому стоит 

рассмотреть его подробнее.  

   Что происходит, когда ребенок не слушается? Если мы внимательно 

понаблюдаем, то убедимся, что непослушание практически всегда случается, когда 

ребенок вовсе не считает наше поведение поведением привязанности, то есть 



защиты и заботы. Например, он играет себе, а мы тут приходим: «Пора зубы 

чистить и спать». Или он хочет вон ту интересную штуку с кнопками, а мы не 

даем. 

     Или ему совсем не холодно, а мы велим надевать колготки, свитер, шапку, 

куртку, только потому, что холодно где – то там - на улице, куда мы собираемся 

идти. В такие моменты ребенок словно выпадает из привязанности, родитель 

становится для него не источником любви и поддержки, а источником 

препятствия.  

     Мы часто вынуждены заставлять и запрещать, то есть делать то, что для 

ребенка, для его подсознательного восприятия привязанности переводит нас из 

ряда своих в ряд чужих, тех, кто обижает или не хочет помочь. Соответственно, он 

не слушается, мы сердимся, заставляем еще больше, то есть становимся еще более 

«чужими», он упирается еще крепче, и вот скандал готов.  

     Родителям несладко в такие моменты, но для ребенка происходящее вообще 

кошмарно. Вся его жизнь до этого строилась на том, что родители  приходят на зов 

и удовлетворяют его потребности. Он поверил им. Колесо заботы исправно 

крутилось. Все говорило о том, что так будет всегда. Да, случаются сбои, но к 

этому времени он уже знает, почему: иногда они просто не сразу понимают, чего 

именно он хочет. 

      Есть такой период в жизни почти любого ребенка, когда он говорит уже 

много, но очень неразборчиво. И как же он сердится, когда взрослые его не 

понимают! Повторяет снова и снова, громко с выражением: ну, догадайтесь уже! 

Само его рвение, говорит о том, что к этому возрасту он хорошо понимает «цену 

вопроса». Он верит, что как только его поймут, тут же и сделают, что он хочет.    

Наконец, речь его  становится лучше, и тут начинают происходить поистине 

странные вещи. 

Вот он ясно и четко, на русском литературном языке сказал маме: «Хочу 

конфетку прямо сейчас!» Это невозможно было не понять. Но вместо того, чтобы 

немедленно дать конфету, начинает вести себя странно.  

          При этом мозг ребенка еще не созрел, негативные эмоции захватывают его 

полностью, никаких разумных доводов он в это время не слышит и не 

воспринимает, он заполнен протестом, гневом и горем. 

  

                                     Советы для родителей трехлеток 

1. Играйте словами. Когда малыш не хочет надевать штаны, спросите: «Не 

хочешь надевать синие или черные?» Отказывается купаться? Тогда 

поинтересуйтесь: «Не будем купаться с утенком или мы не возьмем с собой 

дельфина?»                                                                                                                          

2. Проявляйте креатив. В ситуации, когда малыш норовит сделать то, что не по 



силам, выдумывайте. Дочка «помогает» мыть посуду? Заведите будильник: что 

успеет вымыть до сигнала — ее, а дальше — ваше. 

3. Не заставляйте — предлагайте и просите. Например, не тяните ребенка силой 

с площадки, а попросите «проводить маму, которая так устала, домой» 

4. Позвольте ошибаться. Не вмешивайтесь в личные дела малыша, пока он сам 

вас не позовет. Пусть набьет пару-тройку шишек — это ЕГО ошибки! Но важно: 

всякая свобода должна заканчиваться там, где есть угроза жизни или здоровью. 

5. Не «залюбливайте» и не подавляйте. Не требуйте от ребенка 

беспрекословного послушания — такая авторитарность подавляет волю, 

самооценку, тормозит развитие. Но и не делайте из ребенка «царя-батюшку», 

исполняя любые желания. Чрезмерная забота и опека тоже вредна: малыш просто 

не будет знать, как обходится без посторонней помощи. 

6. Дайте разумную свободу и поощряйте. Позвольте ребенку действовать. Там, 

где возможно, давайте свободу и разделите с ним радость от познания нового. 

Когда же запреты и наказания неизбежны, не зацикливайте на этом внимание. Зато 

любые успехи подчеркнуто поощряйте, а впечатления от «свободных» действий 

живо обсуждайте. 

7. Не сравнивайте с другими. Другие дети не должны служить примером для 

вашего малыша. Сравнивая его со сверстниками, вы бьете по самооценке. Лучше 

строить сравнение на достигнутых ранее успехах самого ребенка. 

8. Будьте мудрее. Не срывайтесь на скандал или «ремень». Спокойствие и 

терпение — ваш козырь. Малыш сейчас будто проверяет вас на прочность. 

Отсутствие бурной реакции притупит его интерес к таким экспериментам. 

9. Любите. Даже когда ребенок неправ, сохраняйте доброе отношение. 

Элементарно просто побудьте рядом: «И в сложные моменты я тоже люблю тебя»        

10. Развлекайтесь вместе. Сейчас кроха осваивает ролевые игры. Помогите ему. 

Именно через игру в маленьком человеке можно ненавязчиво развивать хорошие 

качества. 

Кризис трёх лет - серьёзное испытание не только для родителей. Ребёнку в этот 

период приходится ещё тяжелее. Он не понимает, что с ним происходит, не в 

состоянии контролировать своё поведение. 

Любой кризис обязательно сменяется периодом стабильности. Успешно 

преодолев его, Ваш малыш станет более самостоятельным, поднимется на новый 

уровень определения себя как личности. Поддерживайте ребёнка, будьте к нему 

внимательны. Можно сказать, что это время - залог ваших будущих отношений с 

ребёнком и фундамент для них Вы закладываете сами. 
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